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3 октября 2023 года, юбилей 
Израиля – 75 лет и, по случайно-
му совпадению, 75 лет нашей не-
сравненной Надежде Николаевне 
Носовой.

Вечер, ДК им. Добрынина, фойе, 
и много-много евреев, снующих 
в ожидании действа. Среди при-
глашённых – представители власти 
города и области, Москвы и диас-
пор Ярославля.

На втором этаже фойе кучкуют-
ся люди с цветами, стремясь подой-
ти поближе к виновнице вечера – 
Надежде Николаевне Носовой. Мне 
это удалось с пятой попытки: впе-
чатление такое, что я стою в оче-
реди к живому памятнику.

Зрительный зал гудит как пче-
линый улей, зрители растворились в темноте… Занавес…

Сценарий охвата тем известен, но с каждой минутой я чувствую 
дрейф в сторону новорожденной… И биография Надежды Носовой 
стала преобладающей, затмив оговорённый сценарий шутками и при-
баутками до окончания встречи.

Не вдаваясь в детали: вечер удался своей искренностью, как вы-
ступающих, так и зрителей, деталями продуманного сценария, оста-
вив добрую память на долгие годы.

Геннадий Голубев

ДВОЙНОЙ ЮБИЛЕЙ
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Н адежда милая! С родни ты свету, 
А нсамбль лукавства и тепла.
Д вижением к доброте согрета, 
Я вление чудное! Как всех ты увлекла!!! 

Ч ему же быть? Или не быть?
У жели нам назначено судьбою
Д ушой и сердцем лишь с тобою
О траду дружбой утолить!

Юля, можете вспомнить 
и описать в двух словах впе-
чатления от вашей первой 
встречи с Надежды Никола-
евной?

Познакомилась я с ней че-
рез мою маму Инну Семеновну 
Давыдову, которая была одним 
из создателей и первым дирек-
тором нашего Хэсэда. Надежда 
Николаевна, это человек-фей-
ерверк, женщина-огонь, жен-

щина-вулкан! Но что для меня остается большой 
загадкой – это то, что для нее не существует 
таких слов, как «нет», «нельзя», «невозмож-
но». И я всегда поражаюсь, каким образом она 
умудряется осуществить все свои, казалось бы, 
неосуществимые идеи. Конечно, можно на этот 
вопрос ответить так – там неукротимая энергия, 
жизненная мудрость, умение общаться с людьми, 
искрометный юмор, природное обаяние, это все 
так. Но мне кажется, что в этом есть еще что-
то такое, от того, что называется чудо. И ведь 
даже само создание государства Израиль, 75 
лет которому мы отмечаем сегодня, это тоже 
было своего рода божественное чудо. И может 
быть даже в этом совпадении есть что-то сим-
волическое, что одновременно исполняется 75 
лет и государству Израиль и юбилей у Надеж-
ды Николаевны.

Элла, скажите, пожалуй-
ста, кем для вас в большей 
степени является Наде-
жда – другом, наставником, 
роднёй, или можете дать 
свой вариант ответа? 

В жизни каждого человека 
есть знаковое событие, знако-
вые люди. Для меня таким со-
бытием, которое не просто по-
влияло на мою жизнь, а резко 
изменило ее, стала воскресная 
еврейская школа. Именно она приобщила меня 
к еврейским традициям, именно она вернула ме-
ня к моим истокам. А таким важным человеком 
в моей жизни стала Надежда Носова. Знаком-
ство с ней как раз произошло в воскресной ев-
рейской школе, в далеком 1992-м году. За это 
время жизнь причудливо переплела наши судь-
бы. Мы стояли у истоков воскресные школы, мы 
окунулись в еврейскую жизнь общины, мы даже 
стали родственниками. И пусть многое сейчас 
изменилось, но осталось главное – мы едино-
мышленники, мы родные люди и, смею наде-
яться, нужные друг другу. 

Юлия  
Крылова

Элла 
Климовицкая

Мы задали вопросы людям, которые знакомы 
с Надеждой Носовой, кто-то очень близко, кто-
то не очень близко. В ответ мы получили очень 
теплые слова в Надин адрес. Приводим их ваше-
му вниманию.
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Наталья, какой главный жизненный урок 
вы получили для себя, общаясь с Надеждой 
Носовой?

Для Надежды Николаевны нет ничего не-
возможного. Если она за что-то берётся, то 
она это сделает. Надежда Николаевна умеет 
найти нужных людей. Она их вовлекает с го-
ловой в этот водоворот событий, и соединение 
энергии талантливых людей даёт потрясающий 
результат. А ещё меня всегда удивляет то, что 
на фоне такой стремительной энергии, такой 
активности, Надежда Николаевна любят повто-
рять такую фразу, если у нее спрашиваешь совет – пусть всег-
да будет так, как должно быть. И я иногда задумываюсь о том, 
нет ли здесь противоречия, и понимаю, что это и есть мудрость 
жизни. Загадочная женщина по имени Надежда. 

Рав Мойше, скажите нам, по-
жалуйста, если бы вы пошли в 
разведку, то взяли бы в собой 
Надежду Николаевну. И почему? 

Вопрос, конечно, интерес-
ный. С одной стороны, конеч-
но, да. По моему опыту знаком-
ства с Надеждой Николаевной, 
она никогда не раскрывала се-
кретов и не раскрывала чужих 
тайн. Но с другой стороны, На-
дежда Николаевна настолько открытый, чест-
ный и добрый человек, что нас бы, наверное, 
сразу раскрыли. 

Максим, продол-
жи, пожалуйста, 
фразу. Кто куда, 
а мама...

Мама, конечно, 
на работу. Обще-
ственный деятель, 
главный еврей об-
ласти. Куда она 
еще может идти? 

Михаил Исакович, скажите, пожа-
луйста, в чем бы Вы никогда не 
смогли отказать Надежде Носовой? 

Ну, если честно, в чем Наде я не 
могу отказать – это когда она спраши-
вает финансирование на свои проек-
ты. Вот в этом я ей не могу отказать. 
Она же одна делает эксклюзивные 
проекты и у меня просто язык не по-
ворачивается ей отказать. Хотя это 
мне даётся не легко. 

Наталья 
Труфанова

Рав Мойше 
Дерунов

Максим 
Носов

Михаил 
Володарский

В нашей 
Ассамблее на-
родов России 
Надя с са-
мого первого 
дня стала ма-
мой. Мудрей-
шая женщина 
и яркая лич-
ность, целеу-
стремленная, 

и конечно же, человек, кото-
рый достигает всего того, что 
она задумала, достигает цели, 
независимо от того, какие пре-
грады у нее на пути 

Нур-Эл Хасиев
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Уважаемые читатели! Мы с радостью опубликуем ваши работы!

Ольга, какие самые запоминающи-
еся слова из лексикона Надежды Ни-
колаевны вы могли бы нам назвать? 

Когда я смотрю, что говорит Наде-
жда Николаевна, я в первую очередь 
вспоминаю, как она ко мне обращается: 
«Девочка моя, я в тебя верю, ты не-
множко поднатужишься, попьёшь у ме-
ня чай и у тебя всё получится». Я хочу, 
чтобы у нас было как можно больше 
ситуаций, когда я буду приходить пить 

чай, просить совета и обязательно получать тот запал 
энергии, которым она единственная владеет. 

Ирина Борисовна, создавая труппу 
своего театра, роль какого амплуа 
Вы поручили бы Надежде Носовой? 

Вот что с лёгким сердцем – так это 
наверняка. Я доверила бы ей все на 
сете! Я дала бы даже имя ей другое – 
не Надежда, а Вера. Так я верю в ее 
надежность. Да, все-таки Надежда – на-
дежная Надежда! А вот относительно 
амплуа – она человек универсального 
исполнительского диапазона. Вот назо-

вите мне любую пьесу, и я скажу, что она там будет 
играть. Все что угодно! От коварной Марины Мнишек 
из пушкинского Бориса Годунова до комиссара из опти-
мистической трагедии. От Анны Карениной до стряпухи 
из одноименной пьесы. Но самая ее главная роль – это 
роль Эстер из священного писания – она спасла свой 
народ от домашнего заточения и вывела его в нескон-
чаемый список общественных мероприятий еврейской 
культурной автономии, и я ходатайствую перед ярос-
лавским отделением Ассамблеи народов России о при-
своении ей почётного звания Героя нашего времени! 

Наталья, в еврейской 
мысли человека сравнива-
ют с деревом. А вот какое 
дерево особенно подходит 
Надежде Николаевне, если 
мы проведем с вами та-
кую аналогию?

Надежда Николаевна 
ассоциируется у меня ис-
ключительно с деревом 
мифологическим, прямо ар-
хитипическим, с деревом 
жизни, которое росло в раю. 

И это дерево питает своими соками всех, кто 
приходит под его крону, под его сень, вдох-
новляет, наполняет энергией, новыми идеями, 
выводит из каких-то жизненных ям, депрессий, 
потому что у этого дерева действительно очень 
большая сила. Очень большая сила дарить дру-
гим желание жить, творить и проявляться. Вы 
для меня, Надежда Николаевна, древо жизни. Ровно 30 лет назад 

я приехала в Ярослав-
ль, к брату Боре, и тут 
меня настиг ураган. Да-
да, самый настоящий. 
Все знают, что сейчас 
принято давать урага-
нам женские имена – 
Катрин, Виктория. Этот 
ураган звали Надежда. 
Она ворвалась в мою 
жизни потоком инфор-
мации, немыслимой 
энергетикой, букваль-

но похитила меня из-за стола и привезла к себе до-
мой. Как водоворот она затягивает в свое пространство, 
притягивает как магнит, и ты начинаешь существовать 
как бы в другом параллельном мире – ты не замеча-
ешь, как начинаешь писать какой-то сценарий, сочинять 
стихи, что-то придумывать, словом, жизнь начинает бить 
ключом. И ты готова, вот так, по шпалам идти к ней, 
к Надежде. Наверное, это называется Любовь. 

Ольга 
Штейнберг

Ирина 
Савинова

Наталья 
Румянцева

Сабина Забелышенская

Игорь Николаевич, Вы, 
как никто другой, знаете, 
как много может Надежда – 
и в труде, и в обществен-
ной деятельности, и как 
прекрасная хозяйка. А вот 
что, на Ваш взгляд, не мо-
жет Надя? 

Мы с Надеждой знаем друг 
друга очень давно – более 
двадцати лет. И, наверное, 

знаем какие-то очень сокровенные вещи друг 
о друге. И я сейчас открою маленький се-
крет – так же, как и я, Надежда и спорт со-
вершенно несовместимые вещи. И поэтому 
для нас самое удобное место – это диван. 
И если говорить очень серьезно, Надежда – 
это человек, который никогда не предаст сво-
его близкого, именно своего друга. Надежда, 
как никто, умеет дружить. 

Игорь 
Михайловский


